



ASSOCIATION ZODOO POUR LA PROMOTION DE LA FEMME
BP: 124 Ouahigouya (Burkina Faso)
Tel: 24 55 30 86 Email: maiga.mariam89@gmail.com
Siteweb: www.zoodo.org

RAPPORT D'ACTIVITES DU PROJET WASH, PHASE 2024

PERIODE : JANVIER 2024 à JUILLET 2024

AU

COMITE PASPANGA

Rédigé par : MAIGA Haoua, Coordinatrice

Comité Paspanga,

Il nous plait de soumettre à votre appréciation le rapport d'activités du projet WASH phase 2024 financé par l'Association Paspanga Suisse et dont la mise en œuvre est assurée par l'Association Zoodo pour la Promotion de la Femme. Ce rapport qui couvre la période de janvier 2024 à juillet 2024 est une synthèse des activités qui ont pu être menées au profit des trois villages bénéficiaires que sont : Fourma, Poukma et Saye. Contrairement à Fourma et Poukma qui bénéficient pour la troisième fois du projet Wash, Saye est à sa première fois suite à un sondage réalisé dans ledit village. Ce qui a permis d'évaluer le besoin des populations en latrines afin de minimiser les risques liés à l'absence de celles-ci.

En termes d'activités menées sur la période nous pouvons noter :

- L'élaboration du budget et le planning des activités réalisés courant janvier,
- L'enquête-sondage réalisé courant février dans le village de Saye,
- L'identification des villages ainsi que des nouveaux bénéficiaires de latrines,
- La mise en place des femmes relais et des comités de gestion,
- La rencontre de prise de contact avec les nouveaux bénéficiaires,
- La présentation du projet aux nouveaux bénéficiaires,
- Les formations sur différentes thématiques,
- Les causeries éducatives au niveau villages,
- La réalisation de forages et latrines,
- Les sorties terrains.

1. L'élaboration du budget et le planning des activités : c'est suite à la manifestation d'intérêt de Paspanga de poursuivre le financement du projet Wash qu'un budget ainsi que le planning des activités ont été élaborés et soumis pour approbation en janvier 2024.
2. Le sondage dans le village de Saye : il a été réalisé en février 2024 après l'approbation du budget par le partenaire Paspanga Suisse par un Consultant spécialiste en santé. Ce sondage a permis de constater que sur un échantillon de 44 ménages enquêtés, 29 ménages disposent de latrines. Mais sur les 29 ménages, seulement 03 ménages disposent de latrines conventionnelles de types Sanplat soit 10% environ. D'où la nécessité d'accompagner les ménages dans la réalisation des latrines conventionnelles afin d'assainir le cadre de vie et de lutter contre les maladies liées au péril fécal.
3. L'identification des villages et des nouveaux bénéficiaires de latrines : trois villages ont été retenus pour bénéficier du projet Wash phase 2024. Il s'agit des villages de Fourma, de Poukma et de Saye. Parmi ces trois villages, deux (Fourma et Poukma) bénéficient pour la troisième fois du Wash. Le choix de poukma et Fourma se justifie par le fait que les bénéficiaires sont plus motivés dans la réalisation des fosses et dans le ramassage des agrégats d'une part, et d'autre part, reconduire le projet Wash contribue à lutter efficacement contre la défécation à l'air libre. Le choix de Saye est basé sur l'accessibilité compte tenu de l'insécurité d'une part, et des recommandations du sondage d'autre part.

Quant au choix des bénéficiaires de latrines, il est basé sur l'expression du besoin, la capacité à pouvoir réaliser la fosse et à rassembler les agrégats conformément à l'esprit du projet et suivant les directives de l'entrepreneur en charge de la construction. A cela s'ajoute l'intérêt et la motivation du bénéficiaire à participer aux activités de sensibilisation et aux formations. Au total ce sont trente (30) bénéficiaires soit dix (10) par villages qui ont été identifiés pour cette phase 2024.

4. La mise en place des femmes relais et des comités de gestion : elle intervient à la suite de l'identification des bénéficiaires de latrines. Les femmes relais sont composées uniquement des femmes des bénéficiaires de latrines, tandis que les comités de gestion sont composés de personnes ressources afin de faciliter les interventions au niveau des villages pour la réussite et la pérennité du projet dans le village. Leurs rôles sont entre autres :
 - Maintenir les latrines dans une propreté absolue ;
 - Faire des sensibilisations de proximité dans les familles ;
 - Transmettre les connaissances apprises lors des formations aux autres ;
 - Œuvrer à pérenniser les acquis après le projet
 - Veiller à l'application des méthodes enseignées ;
 - Participer à toutes les rencontres, les séances de sensibilisation et causeries éducatives et être des relais auprès de la communauté ;
 - Participer à la supervision des travaux de construction des latrines dans le village,
 - Veiller à la participation des femmes enceintes et des mères allaitantes aux les séances de sensibilisations,
 - Garantir la propreté des latrines dans les familles,
 - Travailler pour la mobilisation de la population pour les séances de sensibilisations dans les villages ;
 - Travailler avec l'ensemble de la population à introduire dans leurs habitudes de vie quotidienne l'hygiène des latrines ;
 - Aider à identifier au moins deux maçons locaux dans le village, qui vont participer à l'école chantier sous la responsabilité de l'entrepreneur des travaux de construction.

Au total ce sont trente (30) femmes relais soit dix (10) par village et quinze (15) membres des comités de gestion soit cinq (5) membres par village qui ont été constitués pour Wash phase 2024.

5. La rencontre de prise de contact avec les nouveaux bénéficiaires : elle a eu lieu le 16 février 2024 et a regroupé les bénéficiaires de latrines, les femmes relais et les membres des comités de gestion des trois villages. Soixante-quinze (75) personnes soit vingt-cinq (25) par village ont répondu présente à la rencontre. Cette rencontre a permis aux nouveaux bénéficiaires des trois villages de mieux se connaître et de tisser des liens d'amitié en vue de faciliter les échanges. Au cours de cette rencontre, une brève présentation sur le Wash ainsi que les réalisations du projet sur la période de 2019 à 2023 faite par l'animatrice a permis

de capter davantage l'attention des participants. Les conditions d'acquisition des latrines, le respect des délais ont aussi été rappelés à l'assemblée.

6. La présentation du projet aux nouveaux bénéficiaires : tenue le 22 février 2024 en présence de l'entrepreneur en charge des travaux de construction des latrines dans les trois villages bénéficiaires de la phase 2024, cette rencontre a été animée par l'équipe du projet. Toutes les personnes concernées (bénéficiaires de latrines, femmes relais et membres des comités de gestion) y étaient présentes. Le projet Wash qui a commencé en 2019 grâce au soutien financier de l'Association Paspanga Suisse a été présenté dans son intégralité aux participants. C'est un projet axé sur l'eau, l'hygiène et l'assainissement en milieu rural : construction de latrines, de forages, des sensibilisations et formations. De ce fait, des latrines sont construites, des forages réalisés, des émissions radiophoniques réalisées, des formations et causeries éducatives animées sur divers thèmes au profit des populations des différentes zones. Quatorze (14) villages ont bénéficié du projet depuis sa mise en œuvre. L'entrepreneur a aussi saisi l'occasion pour expliquer aux participants sa méthode de travail et ses exigences dans le respect des délais de ramassage des agrégats de qualité, le respect des dimensions des fosses et le travail bien fait pendant l'école chantier. La présentation a permis aux femmes relais et aux membres des comités de gestion de comprendre davantage l'importance de leur présence et leur rôle dans le projet.
7. Les formations sur différentes thématiques : sur la période de janvier à juillet 2024, l'équipe du projet Wash phase 2024 a pu organiser cinq (05) séances de formation sur les thèmes suivants : le genre selon l'approche Wash, Wash et techniques d'animation, Wash et nutrition, le péril fécal et les techniques de fabrication de savon liquide et lavage des mains. Toutes ces formations dont l'objectif vise à outiller les différents bénéficiaires, femmes relais et comités de gestion de compétences et savoir-faire pour la réussite et la pérennité du projet dans les villages concernés ont été animées par des spécialistes dans les différents domaines. Par exemple, les formations liées aux questions de santé ont été assurées par un spécialiste de la direction régionale de la santé du Nord, monsieur Zougrana Jean.
8. Les causeries éducatives au niveau des villages : elles sont animées par les femmes relais sous la supervision et l'assistance de l'animatrice et de la coordonnatrice. Elles permettent aux femmes relais de mettre en pratique les connaissances reçues lors des formations au profit de leur communauté. Les membres des comités de gestion aident dans la mobilisation pour la réussite de l'activité. Neuf (09) causeries éducatives soit trois (03) par village ont été animées au cours de ce semestre sur les thématiques suivantes : l'importance des latrines, l'hygiène de l'eau de boisson et entretien des forages, l'hygiène des latrines et du cadre de vie et la technique de fabrication de savon liquide. Environ cent douze (112) hommes et quatre cent (400) femmes ont participé aux différentes séances de causeries dans les trois villages.

9. La réalisation de forages et latrines : le projet Wash piloté par l'Association Zodo sur financement de Paspanga Suisse dont un des objectifs est de contribuer à améliorer de façon significative l'accès à l'eau potable, à l'hygiène et à l'assainissement des populations rurales via la construction de latrines et réalisation de forages a concerné trois village pour la phase 2024. Deux villages (Poukma et Saye) sont concernés pour les latrines (10 latrines par village) et le troisième village (Fourma) est bénéficiaire de dix (10) latrines et d'un forage. Les travaux de construction ont démarré en février par le creusage des fosses. La situation sur l'état d'avancement des travaux se présente comme suit :
- . A Fourma : nous avons huit (8) latrines terminées et il reste la peinture et deux (2) latrines en cours de construction. Le forage quant à lui est opérationnel depuis le mois de mai. Il a été réalisé sur un site identifié de commun accord avec la population et appartenant à un natif du village qui a donné son approbation pour son installation. Une attestation d'attribution attestant que le propriétaire du site a accepté volontiers de mettre ledit site à la disposition de Zodo pour réaliser un forage au profit de toute la population de Fourma sans aucune contrepartie financière a été établie et signée par les personnes ressources dudit village.
 - . A Saye : nous avons sept (7) latrines terminées et peintes et trois (3) en cours de construction.
 - . A Poukma : nous avons quatre (4) latrines qui attendent le coulage des dalles béton et six (6) dont les fosses sont terminées, les parpaings confectionnés mais le travail est arrêté pour raison de santé du maçon.
10. Les sorties sur le terrain pour constater l'état d'avancement des travaux de construction, suivre et animer les causeries éducatives avec l'animatrice ne sont pas laissées en marge durant cette période. Par ailleurs, ces sorties nous ont permis de mieux nous familiariser avec les populations des différents villages et de mieux connaître les réalités et les difficultés auxquelles les bénéficiaires de latrines font face dans le creusage de fosses et le ramassage des agrégats.

En conclusion, nous pouvons dire que toutes les activités prévues pour cette période ont été réalisées avec succès. Les bénéficiaires se sont impliqués pour la réussite des activités du projet Wash. Le taux de réalisation au niveau de la construction des latrines est également satisfaisant malgré la dureté de certains terrains lors du creusage des fosses. En effet, sur trente (30) prévues, quinze (15) latrines sont terminées dont sept (7) peintes, 05 latrines en cours de construction des cabines, quatre (04) fosses construites et attendent le coulage des dalles béton et six (6) fosses dont les parpaings sont confectionnées.

Fait, à Ouahigouya le 30 juillet 2024

